

Sesión 9 Ministerio de Jesús (Jn. 5; Mt. 12)

I. SEGUNDA VISITA DE JESÚS A JERUSALÉN (JN. 5)

- A. Jesús salió de Galilea, culminando su primer tour ministerial de Galilea (Lc. 4:44). Jesús regresó a Jerusalén para la Fiesta, a menudo vista como Su segunda Pascua/Pesach – abril del 28 d.C. (Jn. 5:1).

Después de estas cosas había una fiesta de los judíos, y subió Jesús a Jerusalén. (Jn. 5:1)

1. Hay tres festividades que la Ley Mosaica requiere que los varones asistan: la Fiesta de Pascua-*Pesach*, Fiesta de Pentecostés-*Shavuot*, la Fiesta de Tabernáculos-Sucot. Juan conectó su narrativa a las festividades judías en Jerusalén – Pascua-Pesach (2:13; 6:4), Tabernáculos (7:2); Dedicación (10:22); y Pascua (12:1).
 2. Esta es la única fiesta que Juan no identificó. En otras ocasiones, Juan identifica la fiesta ya que la enseñanza que Jesús presenta en ese momento fue relevante a esa fiesta (Jn. 2:13; 6:4; 7:2; 10:22; 12:1).
- B. Jesús sanó a un hombre en el Shabat en Jerusalén (Jn. 5:2-9). Esto causó gran hostilidad entre los fariseos. Juan intencionalmente desarrolló esta hostilidad en Juan 5-10.
- C. Jesús sanó a un varón enfermo en el estanque de Betesda en el Shabat (Jn. 5:2-9). En varias ocasiones, cuando el ángel movió las aguas, el primero en entrar al estanque sería sano. Isaías profetizó que el Mesías sanaría al cojo (Isa. 35:6).

² Y hay en Jerusalén, cerca de la puerta de las ovejas, un estanque, llamado en hebreo Betesda, el cual tiene cinco pórticos. ³ En estos yacía una multitud de enfermos, ciegos, cojos y paralíticos, que esperaban el movimiento del agua. ⁴ Porque un ángel descendía de tiempo en tiempo al estanque, y agitaba el agua; y el que primero descendía al estanque después del movimiento del agua, quedaba sano de cualquier enfermedad que tuviese. ⁵ Y había allí un hombre que hacía treinta y ocho años que estaba enfermo. ⁶ Cuando Jesús lo vio acostado, y supo que llevaba ya mucho tiempo así, le dijo: ¿Quieres ser sano? ⁷ Señor, le respondió el enfermo, no tengo quien me meta en el estanque cuando se agita el agua; y entre tanto que yo voy, otro desciende antes que yo. ⁸ Jesús le dijo: Levántate, toma tu lecho, y anda. ⁹ Y al instante aquel hombre fue sanado, y tomó su lecho, y anduvo. Y era día de reposo aquel día. (Jn. 5:2-9)

1. *¿Quieres ser sano?*: esta pregunta es una parte importante de su sanidad. Uno de los primeros pasos es recibir sanidad y vivir con un anhelo genuino por ello. Algunas personas encuentran su identidad en su enfermedad – buscando simpatía o proveyendo una justificación para no esforzarse en algo en lo que podrían fallar. Si están enfermos, tienen la excusa de no esforzarse.
2. *Toma tu lecho*: Jesús le dijo que tomara su lecho, sabiendo que era Shabat (5:9). Al hacer esto, el hombre hizo chispa en la controversia.
3. *Shabat*: romper el Shabat era una ofensa capital; resultaría en ser apedreado a muerte.
 - a. La intención de YHWH en el 4to Mandamiento es que el pueblo no trabajara en el Shabat (Éx. 20:9). Estaba asociado con recibir un salario de

Universidad de la Casa de Oración Internacional

Estudios de la Vida de Jesús, el Mesías

tu patrón. La tradición rabínica identificó 39 categorías de trabajo – incluyendo cargar cosas.

b. Este hombre no rompió la ley, sino que rompió la interpretación rabínica de ella.

D. Los líderes religiosos buscaron asesinar a Jesús (Jn. 5:16, 18). Jesús usó esta ocasión en que ellos se opusieron a Su acto de sanidad en Shabat para describir Su relación con Su Padre (5:17-30). Estos líderes no se conmovieron por la sanidad, sino por el hecho de que su código religioso había sido quebrantado.

¹⁰ Entonces los judíos dijeron a aquel que había sido sanado: Es Día de Reposo; no te es lícito llevar tu lecho. ¹¹ Él les respondió: El que me sanó, él mismo me dijo: Toma tu lecho y anda. ¹² Entonces le preguntaron: ¿Quién es el que te dijo: Toma tu lecho y anda? ¹³ Y el que había sido sanado no sabía quién fuese, porque Jesús se había apartado de la gente que estaba en aquel lugar. ¹⁴ Después le halló Jesús en el templo, y le dijo: Mira, has sido sanado; no peques más, para que no te venga alguna cosa peor. ¹⁵ El hombre se fue, y dio aviso a los judíos, que Jesús era el que le había sanado. ¹⁶ Y por esta causa los judíos perseguían a Jesús, y procuraban matarle, porque hacía estas cosas en el día de reposo. ¹⁷ Y Jesús les respondió: Mi Padre hasta ahora trabaja, y yo trabajo. ¹⁸ Por esto los judíos aún más procuraban matarle, porque no solo quebrantaba el día de reposo, sino que también decía que Dios era su propio Padre, haciéndose igual a Dios. (Jn. 5:10-18)

1. ***Que no te venga alguna cosa peor:*** Jesús le advirtió al hombre que no continuara en pecado (Jn. 5:14). La enfermedad de este hombre estaba relacionada con su pecad. Si uno persiste en sus pecados personales puede afectar tus circunstancias (Hch. 5:1-11; 1 Co. 11:30; 1 Jn. 5:16). No significa que todos los que pecan serán echados en cama con alguna enfermedad. Juan clarifica que algunas enfermedades no son el resultado del pecado de alguien (9:3).
2. ***Mi Padre hasta ahora trabaja:*** Jesús comprendió que YHWH estaba siempre trabajando (Jn. 5:17). Muchos rabinos enseñaban que YHWH trabajaba en Shabat para sustentar la creación. El punto de Jesús es que, ya que YHWH trabaja en el Shabat, entonces valida que Jesús trabaje en el Shabat con el Padre.
3. ***Yo trabajo:*** YHWH no cesa Su obra en el Shabat, ni Jesús tampoco. El trabajo de YHWH incluye sanar y restaurar vidas, no solo sustentar el universo. Ya que Jesús trabaja con YHWH, Su relación con la Ley de Moisés era la misma que YHWH (no la misma a la de un hombre pecaminoso). Él enfatizo Su “relación de Padre a Hijo” con YHWH (5:18).

E. Jesús clarificó Su relación con YHWH como Su Hijo, completamente dependiente y sujeto a Él (Jn. 5:19-21). Jesús no hace nada por sí mismo ni mediante Su propia iniciativa. Él enseñó que el Padre era mayor que el Hijo (Jn. 14:28). El amor del Padre por Jesús se manifiesta en Su revelación continua del Hijo en todo lo que hace (5:20). Vemos a Jesús haciendo todo lo que el Padre hace cuando Jesús tiene autoridad para dar vida a los muertos (5:21), juzgar o evaluar a todos en los últimos días (5:22).

¹⁹ Respondió entonces Jesús, y les dijo: De cierto, de cierto os digo: No puede el Hijo hacer nada por sí mismo, sino lo que ve hacer al Padre; porque todo lo que el Padre hace, también

Universidad de la Casa de Oración Internacional

Estudios de la Vida de Jesús, el Mesías

lo hace el Hijo igualmente. ²⁰ Porque el Padre ama al Hijo, y le muestra todas las cosas que él hace; y mayores obras que estas le mostrará, de modo que vosotros os maravilléis. ²¹ Porque como el Padre levanta a los muertos, y les da vida, así también el Hijo a los que quiere da vida. ²² Porque el Padre a nadie juzga, sino que todo el juicio dio al Hijo, ²³ para que todos honren al Hijo como honran al Padre. El que no honra al Hijo, no honra al Padre que le envió. (Jn. 5:19-23)

- F. Los muertos oirán la voz de Jesús (Jn. 5:24-29). Recibiendo vida espiritual naciendo de nuevo ahora (Jn. 3:3) y una vida física resucitada en Su venida son aspectos de Su trabajo cuando los muertos escuchen Su voz.

²⁵ De cierto, de cierto os digo: Viene la hora, y ahora es, cuando los muertos oirán la voz del Hijo de Dios; y los que la oyeren vivirán. ²⁶ Porque como el Padre tiene vida en sí mismo, así también ha dado al Hijo el tener vida en sí mismo; ²⁷ y también le dio autoridad de hacer juicio, por cuanto es el Hijo del Hombre. ²⁸ No os maravilléis de esto; porque vendrá hora cuando todos los que están en los sepulcros oirán su voz; ²⁹ y los que hicieron lo bueno, saldrán a resurrección de vida; mas los que hicieron lo malo, a resurrección de condenación. (Jn. 5:25-29)

- G. Jesús regresó a Galilea por mar (Jn. 6:1). Esto probablemente ocurrió el mayo del 28 d.C.

Después de esto, Jesús fue al otro lado del mar de Galilea, el de Tiberias. (Jn. 6:1)

II. CONTROVERSIAS DEL SHABAT EN GALILEA (MT. 12:1-8; MC. 2:23-28; LC. 6:1-5)

- A. En Capernaum, Jesús dio una parábola enfatizando la necesidad de poner vino nuevo en odres nuevos. Esta parábola se dio inmediatamente antes de los próximos conflictos del *Shabat* (Mc. 2:18-22; Lc. 5:33-39). El desacuerdo entre Jesús y los fariseos concerniendo la senda de justicia y los estilos de vida piadosos se relacionaba a los principios vistos en la parábola de los odres viejos y nuevos.
- B. La oposición en contra de Jesús comenzó cuando Él perdonó pecados (Mt. 9:1-8) y aumentaron cuando Él cenó con pecadores (Mt. 9:9-13). Ahora, estalló en contexto a una serie de controversias del *Shabat*.
- C. El evangelio de Marcos reportó eventos según ocurrían cronológicamente; Mateo los reportó de acuerdo a los temas. Mateo puso milagros y enseñanzas juntas sin cronología como prioridad.
- D. Los discípulos recogían granos en el *Shabat*, causando una terrible controversia del *Shabat* en Galilea como la que ocurrió en Jerusalén (Mt. 12:1-8; Mc. 2:23-28; Lc. 6:1-5). Jesús tuvo tres confrontaciones seguidas en el *Shabat*. – una en Jerusalén y dos en Galilea (Mt. 12:1-8; 12:9-14). El fruto maduro del grano deduce que es mayo, unas semanas después de la Pascua-Pesach, en Jerusalén (Jn. 5:1).

En aquel tiempo iba Jesús por los sembrados en un Día de Reposo; y sus discípulos tuvieron hambre, y comenzaron a arrancar espigas y a comer. ² Viéndolo los fariseos, le dijeron: He

Universidad de la Casa de Oración Internacional

Estudios de la Vida de Jesús, el Mesías

aquí tus discípulos hacen lo que no es lícito hacer en el día de reposo. ³ Pero él les dijo: ¿No habéis leído lo que hizo David, cuando él y los que con él estaban tuvieron hambre; ⁴ cómo entró en la casa de Dios, y comió los panes de la proposición, que no les era lícito comer ni a él ni a los que con él estaban, sino solamente a los sacerdotes? ⁵ ¿O no habéis leído en la ley, cómo en el Día de Reposo los sacerdotes en el templo profanan el Día de Reposo, y son sin culpa? ⁶ Pues les digo que uno mayor que el templo está aquí. (Mt. 12:1-6)

1. La Ley permitía que personas recogieran algunos granos según pasaban por el campo (Dt. 23:25).
2. Jesús apeló a una situación en la vida de David en la Escritura (1 S. 21:1-9). La casa de Dios fue el tabernáculo que permanecía en Nob. David y sus hombres comieron pan consagrado que solo sacerdotes podían comer. La Escritura no lo condenó por comer el pan consagrado porque Él era el rey ungido por Dios, que huía del gobierno corrupto con la directiva del estado milicia sancionado para matarlo. Dios permitió que David violara la ley ceremonial a la luz de un asunto de vida o muerte. Jesús apeló a un momento en la vida de David cuando el liderazgo corrupto de Israel lo rechazó. El Hijo de David ahora experimentaba un rechazo parecido.
3. El asunto de Jesús no trataba acerca de comprender las leyes del Shabat. Él hizo un reclamo maravilloso que Alguien más grande que el Templo está presente – que el Hijo de Hombre está con Su pueblo como su Rey Mesiano y Señor. El Templo fue importante porque fue el lugar de la presencia manifiesta de YHWH (12:6). La presencia de YHWH en la persona de Jesús, fue vastamente superior.

E. Varios meses atrás, Jesús les dijo a las autoridades judías que aprendan que YHWH anhela misericordia. Jesús los llamó a que no se relacionen al prójimo (como Mateo) de acuerdo a su pecado o fallas (Mt. 9:13). Jesús quería líderes que tuvieran una perspectiva de misericordia (generosidad) en lugar de condenar (criticar) al prójimo que si cumplieron sus requerimientos religiosos que no estaban en la Escritura (Mt. 12:7).

¹³ Vayan, pues, y aprendan lo que significa: misericordia quiero, y no sacrificio. Porque no he venido a llamar a justos, sino a pecadores, al arrepentimiento. (Mt. 9:13)

⁷ Y si supieran qué significa: misericordia quiero, y no sacrificio, no condenarían a los inocentes; (Mt. 12:7)

F. Marcos declaró dos afirmaciones (Mc. 2:23-28) – el *Shabat* fue hecho para el hombre y Jesús era y es el Señor del *Shabat*. Jesús usó las controversias del *Shabat* para enfatizar Su mensaje cuando dice que la necesidad del hombre es más importante que las leyes ceremoniales; clarificando que Él tenía autoridad para interpretar la ley.

²⁷ También les dijo: El Día de Reposo fue hecho por causa del hombre, y no el hombre por causa del Día de Reposo. ²⁸ Por tanto, el Hijo del Hombre es Señor aun del Día de Reposo. (Mc. 2:23-28)

Universidad de la Casa de Oración Internacional

Estudios de la Vida de Jesús, el Mesías

1. ***El Shabat fue hecho para el hombre:*** las leyes ceremoniales de YHWH fueron designadas para bendecir al pueblo. Los fariseos que se habían corrompido “condenaban” al pueblo – esto tuvo implicaciones sociales, legales y económicas.
2. ***El Señor del Shabat:*** Como Hijo del Hombre (v.5), Jesús era vastamente superior a David; por tanto, podía poner a un lado la tradición farisea por el bien de Sus seguidores. Observamos la autoridad de Jesús en una manera nueva y todos los mandamientos relacionados al Shabat están bajo la autoridad de Jesús. Como Mesías, Él es el intérprete autoritario de la Ley.
3. En lugar de evitar conflictos, Jesús lo provocó intencionalmente para proclamar Su mensaje. Jesús ofendió la mente de estos líderes para llevar a la luz las intenciones del mal en sus corazones.

G. Muchos categorizan las leyes que Moisés dio en tres grupos – moral, ceremonial y leyes civiles. La Biblia no hace esta categorización ya que algunas leyes se sobrepone a las otras. Las leyes morales de YHWH son imperecederas y universales ya que se basan en el carácter de YHWH. El Shabat es una ley ceremonial. Jesús comparó las leyes ceremoniales como el pan de la proposición (Mt. 12:4), sacrificios (Mt. 12:5) y circuncisión (Jn. 7:22) en el mandamiento del *Shabat* (en lugar de las leyes de moral). Al hacer esto, Jesús las mencionó con más importancia que el *Shabat*. Jesús usó el ejemplo de David, cuando comió del pan de la proposición (Mt. 12:4) – si David pudo comer del pan de la proposición, entonces Sus discípulos podían recoger del grano en el Shabat. Jesús señaló también que los requerimientos para sacrificar animales y circuncidar a un bebé varón era más importante que el requerimiento de reposar en el día del Shabat (Mt. 12:5; Jn. 7:22).

III. JESÚS SANA AL HOMBRE DE LA MANO SECA SHABAT (MT.12:9-14)

- A. Jesús usó las controversias del Shabat para enfatizar Su mensaje de que la necesidad del hombre es más importante que la obediencia a las leyes ceremoniales y para clarificar quién tiene más autoridad para interpretar la ley.
- B. Jesús sanó a un hombre durante el Shabat en una sinagoga en Galilea (Mt. 12:9-14; Mc. 3:1-6; Lc. 6:6-11).

⁹ Pasando de allí, vino a la sinagoga de ellos. ¹⁰ Y he aquí había allí uno que tenía seca una mano; y preguntaron a Jesús, para poder acusarle: ¿Es lícito sanar en el día de reposo? ¹¹ Él les dijo: ¿Qué hombre habrá de ustedes, que tenga una oveja, y si esta cayere en un hoyo en día de reposo, no le eche mano, y la levante? ¹² Pues ¿cuánto más vale un hombre que una oveja? Por consiguiente, es lícito hacer el bien en los Días de Reposo. ¹³ Entonces dijo a aquel hombre: Extiende tu mano. Y él la extendió, y le fue restaurada sana como la otra. ¹⁴ Y salidos los fariseos, tuvieron consejo contra Jesús para destruirle.

1. En lugar de evitar conflictos, Jesús intencionalmente lo provocó para proclamar Su mensaje. Jesús ofendió la mente de estos líderes para llevar a la luz las intenciones del mal en sus corazones.
2. La perspectiva de Jesús acerca del Shabat se reveló, y Sus enemigos buscaban la oportunidad de acusarle legalmente como a un criminal en la corte.

Universidad de la Casa de Oración Internacional

Estudios de la Vida de Jesús, el Mesías

3. Tomaron una decisión resoluta de matar a Jesús así como los líderes en Jerusalén habían planeado anteriormente. Los fariseos no estaban interesados en el argumento de Jesús, sino en encontrar una justificación para asesinarlo.
4. Jesús identificó el sanar a una persona en el Shabat apelando a un principio con el que todos acordaban – si podían sacar a un animal de una zanja durante el Shabat, ¡cuánto más podrían hacer por una persona!
5. Marcos enfatizó el enojo de Jesús y su angustia ante la dureza de sus corazones (Mc. 3:5).

⁵ Entonces, mirándolos alrededor con enojo, entristecido por la dureza de sus corazones, dijo al hombre: Extiende tu mano. Y él la extendió, y la mano le fue restaurada sana. (Mc. 3:5)

IV. SIERVO DEL SENOR (MT. 12:15-21)

A. Jesús sanó a muchos cerca del Mar de Galilea (Mt. 12:15-21; Mc. 3:7-12). Lucas 6 no graba este episodio en que Él se aparta de la hostilidad durante Su ministerio para evitar un arresto prematuro a manos de las autoridades que conspiraban en Su contra, antes de Su tiempo señalado a padecer en la Cruz (Mt. 12:15-16).

¹⁵ Sabiendo esto Jesús, se apartó de allí; y le siguió mucha gente, y sanaba a todos, ¹⁶y les encargaba rigurosamente que no le descubriesen; ¹⁷para que se cumpliese lo dicho por el profeta Isaías, cuando dijo: (Mt. 12:15-17)

1. ***Se apartó:*** para evitar un arresto prematuro en manos de las autoridades judías antes de que fuera el tiempo de padecer en la Cruz. Se apartó en lugar de usar Su poder para destruir a Sus enemigos.
2. ***Gran multitud:*** judíos y gentiles se reunieron para ver a Jesús en siete ocasiones (Mt. 3:7-9).

⁷ Mas Jesús se retiró al mar con sus discípulos, y le siguió gran multitud de Galilea. Y de Judea, ⁸de Jerusalén, de Idumea, del otro lado del Jordán, y de los alrededores de Tiro y de Sidón, oyendo cuán grandes cosas hacía, grandes multitudes vinieron a él. ⁹Y dijo a sus discípulos que le tuviesen siempre lista la barca, a causa del gentío, para que no le oprimiesen. (Mc. 3:7-9)

3. ***Los sanó:*** la naturaleza y anhelo de Jesús es sanar los cuerpos y vidas quebrantadas del pueblo.

B. Isaías profetizó del Mesías viniendo en humildad, sanando gentiles (Isa. 42:1-4)

¹⁷ para que se cumpliese lo dicho por el profeta Isaías, cuando dijo: ¹⁸He aquí mi siervo, a quien he escogido; mi Amado, en quien se agrada mi alma; pondré mi Espíritu sobre él, y a los gentiles anunciará juicio. ¹⁹No contendrá, ni voceará, ni nadie oirá en las calles su voz. ²⁰La caña cascada no quebrará, y el pábilo que humea no apagará, Hasta que saque a victoria el juicio. ²¹Y en su nombre esperarán los gentiles. (Mt. 12:17-21)

Universidad de la Casa de Oración Internacional

Estudios de la Vida de Jesús, el Mesías

1. En Su primera venida, Jesús no vino como muchos lo esperaban – como un Rey-Conquistador, que usaría Su poder para transformar gobiernos y el orden social. Él vino como el Varón de Dolores.
2. Jesús vino como Mesía en una manera mucho más humilde y mansa para gentiles, a diferencia de cómo lo esperaban. Él respondió al conflicto con humildad y sanó a los quebrantados de corazón más que a ciudades.
3. ***Mi Amado en quien se deleita Mi alma***: El Padre declaró estas palabras por Jesús en Su inmersión (bautismo) (Mt. 3:17) y en Su transfiguración (Mt. 17:5), declarando Su deleite en Jesús.

¹⁷Y hubo una voz de los cielos, que decía: Este es Mi Hijo amado, en quien tengo complacencia. (Mt. 3:17)

4. ***Declarará justicia***: justicia es símle de victoria. Jesús se compromete a establecer justicia hasta que triunfe sobre las naciones. Jesús no desarrolló juicio en contra de Sus enemigos en Su primera venida, como Isaías profetizó (Isa. 42:1-4; 61:1-2a; Lc. 4:18-19).

a. Tres usos de la palabra juicio en la Escritura – evaluar, castigar, libertar transformando lo que es malo en algo bueno – por tanto, es ser libre del pecado, debilidad, enfermedad, etc.

b. Los juicios en el Antiguo Testamento trajeron “libertad” al pueblo de YHWH.

5. ***No contendrá, ni voceará***: Jesús no levantó Su voz en las calles para avivar una revolución política ni militar en contra de Roma ni protestar contra las injusticias en Su contra por los escribas y fariseos. Este estilo de liderazgo era muy diferente de la expectativa popular de cómo el Mesías vendría. Israel esperaba que Él aplastara al imperio romano en aquellos tiempos.

No contendrá, ni voceará, ni nadie oirá en las calles su voz. (Mt. 12:19)

a. Isaías profetizó que el Siervo de YHWH establecería justicia sin usar la fuerza militar ni violencia. Jesús se rehusó a apoyar grupos revolucionarios como los zelotes, quienes lucharon contra Roma.

b. En Su primera venida, Jesús respondió en contra del maltrato con gran paciencia, humildad, y poniendo el maltrato en contra de Su persona en manos de YHWH (1 P. 2:23).

c. Él no contendió con los fariseos ni con ninguno de Sus enemigos, sino que se apartó de ellos.

C. ***Victoria a juicio***: Isaías profetizó lo siguiente,

Universidad de la Casa de Oración Internacional

Estudios de la Vida de Jesús, el Mesías

²⁰ La caña cascada no quebrará, y el pábilo que humea no apagará, hasta que saque a victoria el juicio. ²¹ Y en su nombre esperarán los gentiles. (Mt. 12:17-21)

1. ***Caña cascada***: es frágil y débil; refiriéndose a las áreas de debilidad y dolor en tu vida – esas áreas que están al borde de romperse.
2. ***Pábilo que humea***: de refiere a las áreas de tu vida que no han salido a la luz; el pábilo que humea batalla con mantenerse ardiendo. Su fuego languidece. El Señor declara que Él no permitirá que se apague, trayendo la plenitud de Su propósito en nuestra vida cuando nos sujetamos a Su orden con fe y obediencia.
3. ***Los gentiles confiarán en Él***: Sus milagros tocaron y transformaron hasta a los gentiles – esta profecía preparó a los judíos para Aquel que sería el “Salvador del Mundo” (Jn. 4:42).
4. Vemos a Jesús aceptando la cruz antes de llevar la corona. Es una manera en la que El llamó a Su pueblo a vivir a la luz de la injusticia y tribulación – respondiendo con humildad, paciencia, buscando la redención del Señor en Su senda y tiempo.